
出席状況
No. カテゴリー名 ｎ %

1 11月30日出席の方 54 51.4%
2 12月1日のみ出席の方 51 48.6%
全体 105 100.0%

1.今回の参加は何回目ですか？（日本財団ホスピスナース研修会、講演会を含む）
　※11月30日ご出席の方を除く

No. カテゴリ ｎ ％
1 初めて 44 86.3%
2 2回目 2 3.9%
3 3～5回目 1 2.0%
4 6回以上 3 5.9%
5 わからない 0 0.0%
不明 1 2.0%
全体 51 100.0%

笹川記念保健協力財団看護研修会
12月1日実施　アンケート集計結果

回答者数　105名開催日　　2018年12月1日
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笹川記念保健協力財団看護研修会
12月1日実施　アンケート集計結果

回答者数　105名開催日　　2018年12月1日

2.本研修会をどのようにしてお知りになりましたか？（複数回答可）
　※11月30日ご出席の方を除く

No. カテゴリ ｎ ％
1 ホームページ 1 2.0%
2 メールマガジン 3 5.9%
3 facebook 4 7.8%
4 チラシ 8 15.7%
5 ポスター 3 5.9%
6 知人から聞いて 3 5.9%
7 職場（大学や学校）で勧められた 31 60.8%
8 その他 2 3.9%
不明 0 0.0% 累計(n) 累計(%)
全体 51 100.0% 55 107.8%
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2.本研修会をどのようにしてお知りになりましたか？（複数回答可）
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笹川記念保健協力財団看護研修会
12月1日実施　アンケート集計結果

回答者数　105名開催日　　2018年12月1日

No. カテゴリ ｎ ％
1 研修会テーマ 33 64.7%
2 研修内容の構成（プログラム） 17 33.3%
3 講師 26 51.0%
4 開催日時 6 11.8%
5 その他 1 2.0%
不明 0 0.0% 累計(n) 累計(%)
全体 109 100.0% 83 162.7%

4.ご職業を教えてください。  　※11月30日ご出席の方を除く
No. カテゴリー名 ｎ %

1 看護師 43 84.3%
2 医師 0 0.0%
3 他医療従事者 1 2.0%
4 教員　看護系 2 3.9%
5 教員　その他 0 0.0%
6 学生　看護系 4 7.8%
7 学生　その他 0 0.0%
不明 1 2.0%
全体 51 100.0%

3.今回、参加の決め手となった項目（複数回答可）　　※11月30日ご出席の方を除く
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3.今回、参加の決め手となった項目（複数回答可）

看護師,43名, 84.3%

医師,0名, 0%

他医療従事者,1名, 2%

教員 看護系,2名, 3.9%

教員 その他,0名, 0%

学生 看護系,4名, 7.8% 学生 その他,0名, 0%
不明,1名, 2%

4.ご職業を教えてください。
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笹川記念保健協力財団看護研修会
12月1日実施　アンケート集計結果

回答者数　105名開催日　　2018年12月1日

配布しております「日本財団在宅看護センター起業家育成事業」に興味がある方
No. カテゴリー名 ｎ %

1 興味あり 8 7.6%
2 興味なし 97 92.4%
全体 105 100.0%

興味あり,8名, 7.6%

興味なし,97名, 92.4%

配布しております「日本財団在宅看護センター起業家育成事業」に興味がある方

興味あり

興味なし
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笹川記念保健協力財団看護研修会
12月1日実施　アンケート集計結果

開催日　　2018年12月1日                                            回答者数　51名
※11月30日ご出席の54名を除く

2.本研修会をどのようにしてお知りになりましたか？（その他内容）
記述内容
フェイスブック
岡本さんからの案内

3.今回、参加の決め手となった項目を次の内から選択して下さい（その他内容）
記述内容
仲間に会いたかったため

4.ご職業を教えてください。（他医療従事者）
記述内容
記述なし

4.ご職業を教えてください。（教員　その他）
記述内容
記述なし

4.ご職業を教えてください。（学生　その他）
記述内容
記述なし

4.ご職業を教えてください。（その他）
記述内容
記述なし
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笹川記念保健協力財団看護研修会
12月1日実施　アンケート集計結果

開催日　　2018年12月1日                                            回答者数　105名

5.本日（百瀬先生・坂本先生）の感想を自由に記載ください。
記述内容
医師会の基本方針が理解できました。在宅医療推進を一緒に取り組んでいきたいと思います。
マネジメントの大切さを考える機会になりました。「カイゼン」にとりくみたいと思います。
特に麻生先生の講演は自由で興味深くきかせて頂きました。セル看護は介護職員の働き方改革
にも通じるものがあるのではないかと思います。本を読ませて頂き、園の働き方を改革してい
きます。ありがとうございました。
今の国の現状や動向がわかり、実践できることもみつかりました
横倉、医師会がやっている活動の中身がわかったので医師との連携に役立てそうです。麻生
セル看護おもしろいと思いました。
とても良い話が聞くことが出来ました 2日間、このような機会を頂けたことに心から感謝して
います
飯塚病院の改革はすばらしいと思いました
麻生先生の話は人を引きつける話しでした 経営について学んでいきたいと思いました。
エネルギッシュな講演で楽しく、元気になれた
時折面白く話をしてくださったおかげで、楽しく、講演を聴くことができました。
今後看護を行う上で人生90年を考えて看護を行っていき、モチベーションをあげていく。
多くの情報を知ることができて、有意義であった。
上司やDrとのコミュニケーションの大切さを学びました。大きな変化は起こせないかもしれま
せんが、自分の今後の方向性を考え直す機会になりました。
横倉会長のおはなしは、医師会が日本の医療についてどのように考え、どのような活動を展開
されているかをよく理解できました。また、横倉会長のお人柄にもふれることができ何となく
ホットできました。麻生先生のおはなしは、とても楽しく、かつ現実的に自身の姿勢を考える
機会となりました。有意義な2日間でした。ありがとうございました。
横倉先生:日本医師会長の先生から、講演がきけて、光栄で、これをムダにしないよう、自分
におとしこみたい。
麻生先生:先生のお人がらが伝わり、何か、アクションをしたいと思いました。
麻生先生に出会えて感謝です
医療のあり方の変化がよく理解できました。人口減少が続き、病院経営が難かしく人材確保も
できない中、いろいろなヒントがもらえた気がします。看護師を誇りに思えた2日間でした。
頑張らなきゃ、頑張れる!気がします。
・国民が安心して健康ですごしていく事への医師会の取りくみについて学ぶことができまし
た。またかかりつけ医を持つことの大切さを知りました。24時間対応の訪問看護を今行ってい
るのですが、少人数の体制で行っている為、皆疲れています。個人で立ちあげたステーション
では、やりたい事があっても、できない部分も多く、ジレンマにつぶされそうになっていま
す。今日の麻生会長のお話しをきき、元気をもらい、明日からまた目標を持ってがんばろう…
と思いました。
現在、自分のおかれている立場に改めて感謝の気持ちでいっぱいです。自分自身が熱い思いや
ビジョンをもって、仲間とともに頑張っていこうと思いました。ありがとうございました。
看護師のマネージメントを高めることの大切さを再認識できました。
お2方より、パワーをいただけました。
やる気につながります。
どちらの先生からも元気をいただきました。又、日々の中でのスタッフの業ムを少しでも軽減
できるように、チームでとり組んで行きたいと思いました。次に地域との方々とも一緒に手を
組んで行きたいと思います。ありがとうございました。
麻生先生のお話はとてもわかりやすく3つの(H)を大切にしていきたいと思いました
世界の動きも含めて自分達の立つ位置を再確認することができました 会長からはエネルギー
とヒントをもらうことが出来ました ありがとうございました
普段なかなか聞けないお話をきくことができました。ありがとうございました。
自分の職場で行っているセル方式看護システムがどれだけ、看護師のために考え作られたかを
改めて実感しました。
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笹川記念保健協力財団看護研修会
12月1日実施　アンケート集計結果

開催日　　2018年12月1日                                            回答者数　105名

5.本日（百瀬先生・坂本先生）の感想を自由に記載ください。
記述内容
・日本の医療の動向や流れなどとても興味深くおもしろい講演でした。
・マネジメントとは何かについて再考する機会となりました。麻生先生の経営哲学は心に響き
ました。ありがとうございました。
横倉先生の講議をうけて:現在地域抱括ケア病棟に勤めて2ヶ月になります。病棟の役割につい
て学ぶことができました。ありがとうございました。 麻生先生の講議をうけて:離職率を下げ
るには、何かできることはあると感じました。病棟にもちかえりたいと思います。ありがとう
ございました。
当院はまだ「数は力」でなく「コスト」になっています。上司に不満を言うだけでなくナース
の力をあげていきたいと思います。働く中で在宅の経験することは賛成です。又、経営学を学
ぶことにしたい
パワフルそのもの!元気を頂きました。また、この機会を活かしネットワークを作る!チャンス
を活かす、これも素晴らしいと感じました
改革をする必要性、それを楽しくすることが大切であること
職場の雰囲気をより楽しく仕事ができるように考えるきっかけとなりました。
看ゴ師も看ゴだけではなく、地域のことや経営のことも考えないといけないと感じました
お二人共分かりやすいお話でした。現状に満足せず、少しでも職場を変えれる様にしたいと思
います。
2日間楽しく聞かせて頂きました。自分の胸に手をあて改めて自分のやりたいことやるべきこ
とを思いおこしました。私の勤務している病院ではマネジメント研修を1年間通して12回、希
望者から20名程で毎年行っています。(ちなみにこれにかかる1人20万円程の費用は病院もちで
これからは先を見据えた広い視野で未来を考え自分で動く時代だと感じました。
・医師会が向いてる方向がわかった。
・病院も経営の事を研究している。
Ns、ステーションの「強み」や「マネジメント」をしっかり考えていきたいと思いました。そ
のパワーを出せるようにしていきたい(みんなが)元気や、ヒントをたくさんいただきました
がんばります。
セル方式看護～興味深く聞いた。電子カルテが普及した反面、詰所にNsがいる時間が長い印象
を受ける。患者さんのそばに居る時間が増えることが、手間ではなくNsの喜びにつながると信
じている
看護学生として、これからの社会や医療の予測と需要の点で大学の学習は最低限をしてプラス
αとして社会を知ることは学生の役割の1つだと思いました。学生としての視点が何かのヒン
トになる可能性はあると感じましたし、今しか感じることのできないものだと考えることがで
きた時間でした。マネジメントのことももっと学生のうちから話しをきくことも必要かもしれ
ないと思います。
セル方式についてより詳しく知りたいと思いました。また、看護師は現状に満足することな
く、上を目指さないといけないと感じました。
飯塚病院に入職して、19年目になります。麻生会長にお会いすることはありましたが、今日の
ような講演を聴き、目標をかかげ、社員みんなを大事に思って下さっていることを知り、ワク
ワクしました。これからの日本を支えていく私達がコツコツと一歩ずつやるべきことをやって
いくことをやっていきます。
経営者として学んだ事をふり返る機会がもてました。プラン、理念、夢をもちスタッフと共有
していく事が大切だと再認識しました 3つのHを、大切にしていきたいです
・医療の方向性は、病院のみならず、地域、在宅で診る医療に変わっていることがわかりまし
た。まだまだ勉強が足りないことを身にしみて感じました。
麻生先生のはなしで、パワーをもらうことができました。
経営のトップの考え方、1つで全てが変わると思った!!ナースもそうであるが、病院経営者ら
のマネージメントスキルをあげるためのセミナーをしてほしい もっと病院経営者としての熱
いビジョンをかかげるトップ人となってほしい 医師会として医療や治療の研究と同じくらい
の人間力の教育をする制度を作ってほしい。
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笹川記念保健協力財団看護研修会
12月1日実施　アンケート集計結果

開催日　　2018年12月1日                                            回答者数　105名

5.本日（百瀬先生・坂本先生）の感想を自由に記載ください。
記述内容
・地域包括ケアを活用していくことで、患者さんが往みなれた地域で生活していくことにつな
がっていくと感じました。
・これからしっかり勉強していきます。
社会、時代のニーズに合わせて、人も組織も変化していくこと(イノベーション、カイゼン)が
大事であることを再確認した。ナースであることに誇りと自信と感謝を強く感じた。
・医師会の現活動状況がよく理解できました。ありがとうございました。 ・楽しい講演会で
した。-明るく考えを拡げていくことが重要であると感じとりました。
自分がいる環境(世界、日本、福岡、地元)の中で、キャリアを考えました。大変楽しく、人生
の糧になりました。それぞれの職種が大切にされてると感じました。
麻生会長の元で、飯塚病院で働くことができていることが幸せです。患者さんのために自分た
ちのために病院のためにKAIZENを続けて目標を持って働いていきたいです。
大きな視野で看ゴについて看ゴ職としてどう活動していくのか考えさせられた。資料をできれ
ばカラーでもらえるとグラフ等みやすいかと感じました
麻生先生の講話を聞いて、改めてまごころ医療を大切にして看護していきたいと感じました。
ありがとうございました。
働き方、働くことへのモチベーションをマネジメントできる管理をしたい。
病院にとって最も多い人材を保有する看護部のマネジメントが病院経営に影響する事を意識し
て、改革が必要である事を学んだ
横倉先生～長い間、重要な役職を担ってこられ、課題も多かったと思うのですが常にビジョン
を持って、患者さんを中心とした医療を考えて来られたことが伝わりました。 麻生先生～経
営者として、いかに人を育てるか!3つのHを大切にして、楽しく仕事をする大切さ、データー
で意味づけることが伝わりました。楽しいお話でした。
・医療のあり方や日本全国での地域医療の推進強化が求められると思います。
麻生先生の内容は本の内容とほぼ一緒だったが直接聞くことで今後の活力となった。目標を
持って行動したい。
先生方の意欲、スピリッツが感じられ、私達一人一人ががんばって前を向かなければいけない
ということを強く感じ、アクションをおこす勇気をいただきました。ありがとうございまし
た。
日本医師会が考える地域包括事業を知る事ができた。医師の考えるストレス看護師が持つスト
レスの共有も必要であるのではないかと考えている。お互いが協力できる事でストレスレスを
目指す事が必要。
楽しく皆さんの意見をきくことができました
今後、在宅:訪問診療、訪問看護、障害者支援が主になっていくと思っています。50才近くな
り、定年まで働ける職場を選ぶ必要を感じています。自分も、患者さん、家族も幸福に生活で
きる、ライフワークバランスが、大きなテーマだと思います
麻生先生のお話を楽しみにきました。10年近く前にお話を伺ったときも「日本一のまごころ病
院」とおっしゃっていました。変わらず信念をつら抜いていらっしゃり、感動しました。今の
職場でも、強みをみつけ、仲間をみつけ、楽しく改善に取り組みたいです。途中、涙がでる程
感動しました。
医師会の動きを知る事ができた。地域医療の大切さを感じた。私たちの小さな力が役に立つと
感じる事ができた。
興味深い内容でした。医師とNSが
それまでの常識と違うことを受け入れてもらうことは容易ではないことを歴史が示していると
教えていただき励みになりました。昨日のルチーン行動が人々の幸せ感につながっているとい
うこととあわせると、「いつもと違う」ということは拒否感にもつながりやすいのだろうと感
じる。医師会の取り組みは組織としてのあり方の参考になりました。麻生先生のお話をきいて
経営者は人々を幸せにする仕事だということを認識しさらにやりがいを感じました。
とても勉強になりました。現状の理解が深まりました
日頃拝聴できないお二方のスピーチ楽しかったです。麻生会長、チョーウケル!!
とても大きな動きの中に生きていることがわかりました。私達の満足が、患者さんの満足につ
ながる。病院が明るくなる。とても素敵な話でした。
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笹川記念保健協力財団看護研修会
12月1日実施　アンケート集計結果

開催日　　2018年12月1日                                            回答者数　105名

5.本日（百瀬先生・坂本先生）の感想を自由に記載ください。
記述内容
人口減少において社会参加できる年齢を上げていく為、予防と生きがいが必要 数はコストで
はなく数はパワー、トップは思いが大事(ビジョンとロマン)を胸に今日から行っていきます
横倉先生 麻生先生
医師会が行っている活動内容が聞けてよかったです 中々かかりつけを持てなかったりするこ
とがあるので、先生方の話しを聞いて、調査して、救外にどれくらい遠くから来ているのかを
やってみたくなりました。ありがとうございました。飯塚病院の取り組み、上司にぜひ報告し
たいと思いました。
看護師として働いているが、今の病院での経験しかないため、「他の畑を見る」というような
考えで参加しました。講演を聴いて私の知らない在宅看護の世界や看護師の子育てについてを
質問の時間を講師より設けてもらい学ぶことができました。身近な病院であるが、患者が選ん
でくれる病院となるようNS、Drとコミュニケーションを取り、多職種のスタッフとも関わって
いきたい。
麻生先生 楽しく排聴いたしました たくさんのメッセージが含まれており今后の部署管理に大
いに役立つものでした。ありがとうございました。
感動しました 経営者としても、とても勉強になりました ありがとうございました
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